X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2018.

Nuevas tecnologías y bioreproducción.

Noya, Viviana.

Cita:

Noya, Viviana (2018). Nuevas tecnologías y bioreproducción. X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología -Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-122/500

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/ewym/sh0

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

NUEVAS TECNOLOGÍAS Y BIOREPRODUCCIÓN

Noya, Viviana Universidad de Buenos Aires. Argentina

RESUMEN

Los efectos de la Ciencia y de las técnicas de reproducción en las nuevas configuraciones familiares nos abren una serie de interrogantes respecto de cómo el deseo de tener un hijo entre un hombre y una mujer puede quedar desdibujado, arrasando los lugares que comúnmente conocíamos como padre y madre. La clínica nos confronta a casos donde el padre queda reducido a la simple función de genitor. Como resalta Eric Laurent: "En el siglo XX se hablaba de Ayuda Médica a la Procreación, en el siglo XXI se habla de Procreación Reinventada por la Medicina. Se trata, por lo tanto, de esa nueva relación con lo real del cuerpo, en donde pasamos de la "ayuda" a la "reinvención". Es decir que "no estamos más en el campo de la reproducción asistida", más si en el tiempo "de la introducción de nuevos linajes reproductivos", percibimos que algo del deseo de tener un hijo sucumbe a los caprichos del mercado de la reproducción. Asimismo, percibimos una de las características más marcadas del actual momento de la civilización, la ciencia crea posibilidades que, mismo cuando sean remotas, rápidamente se convierten en una exigencia imperativa".

Palabras clave

Bioreproducción - Nuevas familias - Mercado - Vertigo - Subjetivo

ABSTRACT

NEW TECHNOLOGIES AND BIOREPRODUCCION

The effects of science and techniques of reproduction in new family configurations open us a number of questions with respect to how the desire to have a child between a man and a woman can be blurred, destroying the places that commonly We knew as father and mother. The clinic confronts us to cases where the father is reduced to the simple function of genitor. As Eric Laurent highlights: "in the 20th century spoke of medical assistance to procreation, in the 21st century speaks of procreation reinvented by the medicine." It is, therefore, of this new relationship with the reality of the body, where we went from "support" to the "reinvention". Is that "we are not more in the field of assisted reproduction", more if in the time "of the introduction of new reproductive lineages", we perceive that something of the desire to have a child succumbs to the vagaries of the market of the reproduction. Also, we perceive a feature more marked the current moment of civilization, science creates possibilities that same when they are remote, quickly become a mandatory requirement".

Keywords

Bioreproduction - New families - Market - Subjective - Vertigo

Los efectos de la Ciencia y de las técnicas de reproducción en las nuevas configuraciones familiares nos abren una serie de interrogantes respecto de cómo el deseo de tener un hijo entre un hombre y una mujer puede quedar desdibujado, arrasando los lugares que comúnmente conocíamos como padre y madre. La clínica nos confronta a casos donde el padre queda reducido a la simple función de genitor, un proveedor de células sin chance alguna de subjetivar allí su paternidad.

Como resalta Eric Laurent: "En el siglo XX se hablaba de Ayuda Médica a la Procreación, en el siglo XXI se habla de Procreación Reinventada por la Medicina. Se trata, por lo tanto, de esa nueva relación con lo real del cuerpo, en donde pasamos de la "ayuda" a la "reinvención". Es decir que "no estamos más en el campo de la reproducción asistida", más si en el tiempo "de la introducción de nuevos linajes reproductivos", percibimos que algo del deseo de tener un hijo sucumbe a los caprichos del mercado de la reproducción. Asimismo, percibimos una de las características más marcadas del actual momento de la civilización, la ciencia crea posibilidades que, mismo cuando sean remotas, rápidamente se convierten en una exigencia imperativa" (1)

Una joven mujer testimonia en una entrevista televisiva que con su pareja han decidido someterse a tratamientos de reproducción asistida a lo largo de una década sin lograr el embarazo buscado.

Un tratamiento cada año...Aparece desde el inicio su padecimiento subjetivo por haber quedado tomada, casi arrasada sin cuestionamiento alguno, por el discurso del Otro de la ciencia y por la voracidad del fructífero mercado de la infertilidad.

Los efectos subjetivos de la aplicación de las técnicas de bioreproducción generan angustia y perplejidad dejando a los que toman este camino sin recursos para subjetivar, ficcionar de alguna otra manera la imposibilidad de engendrar. Para esta sujeto se cierne su imposible allí, su real en juego. Ansermet lo dice este modo: "El hecho de que haya habido una intervención técnica, una intervención sobre la realidad, devela finalmente algunas cosas traumáticas, impensables: un real no subjetivable. De allí un vértigo, que es vértigo de lo real."(2)

La mujer percibe su cuerpo como el cuerpo de una vieja, tiene osteoporosis, el pelo con canas, celulitis, sus huesos son los de una persona de sesenta años y tiene sólo treinta y tres.

Toda-ella-madre, sólo que sin hijo, su semblante deslibidinizado, sin ningún brillo fálico que la hiciera recordarse mujer de reojo en el espejo, nos muestra como su infecundidad dejó una herida. No es su cuerpo el que está falicizado sino que es el hijo que no llega quien toma ese valor. Lacan dice de la fecundidad: "Es claro que en la perspectiva histérica es el falo el que fecunda, y lo que engendra es a sí mismo, si puede decirse así. La fecundidad es el artificio fálico, y por eso todo niño es reproducción del falo, en la medida

en que contiene en sí el germen, si puedo decirlo así, de su engendramiento."(3)

Esta mujer se presentaba con un tono de resignación, sin vacilar en su consentimiento a la propuesta médica sin límite, que no repara no sólo en las consecuencias del envejecimiento prematuro de su cuerpo, sino que tampoco frena ante las notorias consecuencias subjetivas que su semblante melancolizado no disimula. Claro está que cuando se refiere a su pareja sólo es en función de los tratamientos…no habla de ella y él.

J-A Miller dice que el saber científico al servicio del capitalismo en ascenso modifica la realidad natural del mundo hasta poner de cabezas a la reproducción misma de la especie. Y nos advierte: "Por eso se necesitan psicoanalistas armados, que jueguen su partida frente a la ciencia y el capitalismo" (4).

A lo largo de toda una década, ser madre a cualquier precio ha modificado su economía, también la de goce. Este tema se tornó omnipresente en su cotidianidad empobreciéndolo todo, armando el circuito mortífero, sin permitir ningún nuevo arreglo para poder vérselas con ese imposible de otro modo. Las técnicas de bioreproducción obturan otra ficción posible sobre el enigma del origen de la vida y la no-relación sexual, intervienen de manera directa, con una trama simbólica insuficiente, sin velo que atempere el vacío, la hiancia entre la reproducción y la sexualidad.

Enlazo esto a lo que J-A Miller trabaja en "El banquete de los analistas" respecto nuestra civilización capitalista y el empuje hacia el plus de gozar, ya no sólo al goce fantasmático. "Estos impasses dependen de que se tocó el discurso del amo, de que el plus de gozar no sostiene solamente la realidad en el fantasma, que el fantasma está en todas partes, penetra en lo real...la ciencia integrada al discurso capitalista nos da un plus de gozar desregulado."(5)

Un análisis le hubiera dado la oportunidad de invitarla a jugar una nueva partida donde la intervención analítica hiciera de punto de basta a esa metonimia de goce, ese automatón que ha durado diez años.

Tomaré los lineamiento del colega brasilero Marcelo Veras que investiga y se pregunta cuales son los nuevos significantes amos que ordenan la formación de una familia? Ubica que más allá de los secretos de alcoba, un nuevo cortejo de actores pasa a circular en torno a los milagros de la concepción. En este escenario, legisladores, abogados, científicos, biomédicos y militancias, sustituyen las tradiciones que antes eran trasmitidas de padre a hijo, de madre a hija o de la iglesia a sus fieles.

Esa creencia en la autoridad de la ciencia, sin embargo, no responde a la pregunta sobre el enigma de nuestro origen. Es decir, ninguna ley científica abolirá la contingencia presente en las tramas familiares. Aunque la ciencia provea el aparato tecnocientífico para que las familias puedan ser "construidas", permanecerá siempre un punto de real que escapa a cualquier tipo de medición.

Es allí donde lo real del psicoanálisis no se confunde con lo real de la ciencia. En cuanto lo real de la ciencia opera sobre lo que puede inscribirse en el intercambio entre los sexos, el psicoanálisis trabaja con lo que fracasa de esa operación bajo la premisa de que la relación sexual no existe. Se trata de un real que impide que dos cuerpos hablantes, cualquiera sean sus elecciones de género, se entiendan perfectamente. Cabe por lo tanto, saber hasta qué punto

una pareja resiste a procedimientos tan técnicos, muchas veces caros y dolorosos, en que fácilmente el deseo se extravía las vías del imperativo, incluso de la compulsión? Es como podemos leer la frase de Lacan "Dos que se conjugan para la reproducción, pero de un malentendido cabal que vuestro cuerpo vehiculizará con dicha reproducción". (6)

Françoise Ansermet, a partir de un caso real, nos muestra como podría ser el nuevo retrato de familia. Se trata de una foto feliz que él recibió de una pareja que concibió su hijo a partir de sus propias gametas, a través de una gestación realizada por otra persona, eso en California donde estos procedimientos son legales. En la foto estaba la pareja que procreó conjuntamente con el bebé y la madre en cuyo vientre el bebé desarrolló su gestación.

Todo el mundo sonríe pero la familia podría haber sido mucho mayor a partir de las nuevas posibilidades tecnológicas. Podrían también estar en la foto un donador de espermas, una donadora de óvulos y así serían cinco padres en la foto. Pero también podría haber una donadora de útero y ya vamos por seis, e incluso los médicos especialistas en reproducción que hacen una pequeña multitud en el retrato familiar. (7)

Sin embargo, más allá de las sonrisas de la foto, el niño tendrá siempre que encontrarse con la opacidad del goce que habita su familia, ya que de eso no hay manera de huir. Así, cuanto mayor fuese el número de padres en la foto de familia, más personajes pueden componer la suplencia a lo que hace de agujero en la foto, la novela familiar.

BIBLIOGRAFÍA

Ansermet, F. (2009). Vertigos del origen, vertigos del devenir. En El puente Freudian. Disponible en:http://pontfreudien.org

Ansermet, F. (2015). La fabrication des enfants. Paris: Ed Odile Jacob.

Lacan, J. (2009). De un discurso que no fuera del semblante, Del mito que Freud nos forjo. En Seminario 18. Buenos Aires: Paidos.

Lacan, J. (1981). Le Seminaire 24. En ORNICAR n. 22-23, pag.13 Paris: Editions du Seuil.

Laurent, E. (2012). El psicoanálisis y la crisis del control de la infancia. En El Caldero de la Escuela No 20, Argentina: EOL.

Miller, J.A. (2011). El banquete de los analistas. En Clínica de la civilización. Buenos Aires: Paidos.